
新一份施政報

告提到，特區政

府將分別在東九龍、

啟德和洪水橋厦村興建智慧

綠色集體運輸系統。運輸及物流

局局長林世雄昨日透露，經局方研究

後，初步認為，「雲巴」、智能軌道快運系統和巴士快速公交系

統，在技術上適用於香港，明年內將先為東九龍和啟德項目，邀請

海內外的運輸供應商和營運商遞交意向書，以敲定落實細節和

條款細則。有立法會議員認為，政府的東九龍線路規劃

需要興建頗長的隧道，建議走線改行藍田北，省卻

興建隧道的風險和費用，並希望可於明年內完

成招標，爭取2028年之前落成投入使

用。 ◆香港文匯報記者 文森
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香港文匯報訊 新一份施政報告中提到，懲教署將
在白沙灣和羅湖懲教所成立「立德學院」，容許成年
在囚者全日制上課。香港特區政府保安局局長鄧炳強
昨日在個人社交平台拍片解說「立德學院」的學制和
成立意義。他表示，支持成年在囚者增值自己，透過
上課學習，考取指定的學歷，修心立德，將來能順利
重投社會。
施政報告提到，懲教署會在今年年底前設立「立德

學院」，為成年在囚者提供自願報讀性質的全日制持
續教育課程，協助他們裝備自己重投社會。
鄧炳強在昨日發布的短片中介紹，懲教署即將在今年

10月底，在白沙灣懲教所及羅湖懲教所成立「立德學
院」，目的是為成年在囚者提供一年的全日制應用教育
文憑課程，是一個自願報讀的課程，由香港都會大學的
老師教授課程，加上與懲教署合辦的生活規範內容，目
的是協助在囚者裝備自己，協助他們重投社會。
他表示，獲「立德學院」取錄的成年在囚者會重返
校園，做一個全職學生，修讀學期為一個學年，完成
課程，再加上考試合格之後，就可以得到相當於香港
中學文憑試5科二級的成績，包括中英數的科目。

鄧炳強：需穿整齊校服守校規
鄧炳強表示，懲教署將「立德學院」的校訓定為

「立學修德」，是希望在囚的同學可以培養終身
學習的習慣，建立良好的品德。因此，他們需
要穿上整齊校服和遵守校規，除了應用教育
文憑課程之外，為了實踐「立學修德」的
精神，同學在完成課程所要求的學術科

目之外，也有機會接受一系列的課外活
動，培養他們的正確道德價值觀，提
升身心健康和建立國家觀念的全
方位學習活動，以及參與由學
院安排的職業、體藝和國民
教育的相關的活動。學院
還會成立升旗隊，在指
定日子舉行升旗禮，
以提升他們對國
民身份的認同
感。

香港文匯報訊（記者 文森）正進行研究的三寶
樹濕地保育公園，有141公頃公園用地與新田科技
城發展範圍重疊。環境及生態局局長謝展寰昨日
在施政報告政策措施記者會上表示，濕地保護未
來會以分期方式發展。由於漁護署仍正進行濕地
公園保育研究，料明年才會完成，因此現時未能
公布三寶樹濕地保育公園興建詳情，但強調「唔
會走數」，又指未來會採取更積極保育政策，重
質不重量，不會以濕地面積大小衡量，而以是否
恢復生物多樣性為保育指標。
「在自然保育方面，我們會更新並落實《生物

多樣性策略及行動計劃》，並正籌備在『北部都
會區』建立三寶樹濕地保育公園，以提升『北部
都會區』生態質素和生物多樣性，並會引入現代

化、可持續發展的水產養殖業。」謝展寰表示，
局方於今年底會與漁農業界推出《漁農業可持續
發展藍圖》，優先推展項目包括明年於古洞南農
業園二期，部分用地以公私營協作模式設立現代
化科技農業園，以及於馬鞍山西沙路花園範圍內
落實首個現代化都市農業試驗項目。
「我們亦會引入『現耕現賣』概念，在合適的

公眾街市天台，設置現代化水耕農場暨攤檔。」
謝展寰表示，局方會推動休閒農業的發展，及協
助業界發展休閒漁業。其他協助漁農業的措施還
包括：推動業界興建多層式現代化環保禽畜農
場，以及在四個新魚類養殖區優先提供五組新式
深海網箱供業界租用。
他表示，今屆政府會推行積極保育政策，以往

會劃出保育地帶不予發展，但其實會有人破壞、
魚塘被填等事悄然發生，未必是完全最好的保
育。日後，政府的保育政策會着重修復和管理，
「增強生物多樣性為指標，與土地大小沒有關
係，希望對比以往會有大幅改進。」目前，在沙
螺洞正以公私營合作的方式進行修復改善。

現計劃下 龕位可應付2040年前需求
原定北區沙嶺殯葬城的用地，在新一份施政報

告建議改為創科和相關用途。謝展寰回應表示，
香港每年離世人數約5萬至6萬，而綠色殯葬的人
數已佔死亡人數15%，未來也會有愈來愈多人選
擇不留骨灰，且未來將有42萬個龕位落成，故現
已計劃的龕位應可應付2040年前需求，不擔心沙

嶺殯葬城計劃告吹會影響龕位供應。
在推動新能源使用和供應方面，謝展寰
表示，為帶領香港發展氫能本地應用，
局方會於明年上半年制訂《香港氫能
發展策略》，並展開修訂與製造、
儲運和使用氫能相關法例的準備
工作，目標在 2025 年向立法
會提交有關法例的草案，
又會在明年上半年內制
定全港公共巴士和的
士的綠色轉型路線
圖和時間表，以
逐步取代柴油
巴士和石油
氣的士。

香港文
匯報訊（記

者 文森）運輸
及物流局局長林世

雄昨日表示，「港車
北上」自 7 月推出以

來，截至前日（27日）已
累積收到約28,700宗申請，當

中約22,000宗已獲批，早前的重
陽假期最高單日使用量達4,200架

次，港珠澳大橋的車流量亦不斷攀
升。為便利市民，局方除了提供一站式

網上申請系統外，同時持續優化有關安
排，包括增加「港車北上」車輛專用查驗中

心、優化預約出行時段（由六個時段調整至四個
時段）等。
林世雄表示，「港車北上」既是一項重要的跨境通

行措施，亦是一項政策上的突破：「隨着粵港澳三地的
跨境交通已恢復往來，加上各項新通行措施、特別是『港車

北上』有序落實，港珠澳大橋車流量正穩步攀升。」
他透露，局方正與內地有關部門協商，優化升級在廣東省的停

車場管理系統，以及不時在「港車北上」專設網站提供有關在內地
駕駛的最新資訊：「相信措施能讓『港車北上』的香港市民安心、安

全、便捷出行，輕鬆融入大灣區。」

將發表現代物流發展行動綱領
林世雄還透露，即將會發表現代物流發展行動綱領，年底會發表藍圖。他表

示，香港國際機場今年初復常後，逐步恢復運力，整體航班升降量已達疫情前七
成，航點亦恢復至疫情前八成。新的海天中轉大樓已投入使用，旅客來往更方便，明

年會引入輕鐵系統，加快旅客安檢速度，未來還會利用自動駕駛系統接載旅客，「我們會
繼續全力提升香港國際機場的競爭力，推展『機場城市』願景，包括三跑道系統等發展項

目。」
在海運方面，林世雄表示，會在年底前就海運和港口發展策略提出行動綱領，有關部門先後為

不同航運服務業推行稅務寬減措施，投資推廣署亦將加大力度招納更多航運業商業主導人和海外航
運公司在香港設立和拓展業務，帶來更多海運相關業務及活動。
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謝展寰：興建濕地保育公園絕不走數

「立德學院」月底將成立 供成年在囚者報讀

◆ 「立德學院」為成年在囚者提供自願報讀性質的
全日制持續教育課程。

就香港興建智慧綠色集體運輸系統，特區
行政長官李家超昨日在接受電台訪問時

表示，其他地區的類似綠色集運系統造價，
比本港多年前研究的單軌電車系統便宜得
多，「只有當時約一成至四成，相信是科技
進步令造價下降。」他所參觀的輕軌系統爬
坡和轉彎能力都很強，符合香港地勢，特區
政府會視乎承辦商的意向書內容作審批，實
際走線會再繼續研究。
林世雄昨日在施政報告政策措施記者會上表
示，東九龍的集運系統服務觀塘上坡地區，便
利市民前往港鐵彩虹站和油塘站，規劃途經彩
雲、順利、順安、秀茂坪、寶達和馬游塘，並
透過行人通道接駁安達臣道一帶。
啟德的捷運系統則會連接跑道區至港鐵啟德
站，強化區內商住發展、旅遊、文娛、康體和
社區設施的連貫性。而洪水橋/厦村的捷運系統
將會貫通該新發展區和元朗南發展，連接至屯
馬線、輕鐵，以及主要公共運輸交匯處。
林世雄透露，局方目前考慮的3種綠色捷運系
統有不同特性，有些爬坡能力較強，有些載客
能力高，造價亦各有差別，因此需經過系統研
究。

議員倡改走線 省建隧道風險
「啟德捷運系統其實很早已開始研究，但最
後發現這些系統到部分地區很有困難，因此
2021年決定改為多元組合系統。」不過，近年
局方檢視內地和海外的各種集體運輸系統後，
局方認為上述3種中、小型集運系統可行，是有
好處的方案，而建設任何系統均要研究財務可
行性，「由做規劃至實施會分好多年，會分期
預算，會就項目本質做研究，決定財務形式。
例如民間興建營運一定年限後轉移政府模式、
鐵路加物業的港鐵模式等，會和政府即將成立
的『大型發展項目融資委員會』研究建設融資

方案。」
民建聯九龍東立法會議員顏汶羽接受香港文

匯報訪問時指出，根據運輸及物流局公開的路
線圖，需要興建由馬游塘到油塘的長隧道，
「我向內地已運營的類似捷運系統了解，內地
暫沒有在隧道段使用電池作為主要動力的捷運
系統先例。由於動力電池存在安全隱患，循環
使用次數增加，會令鋰離子電池熱穩定性逐漸
下降，若不幸發生意外，在隧道內逃生和救援
難度都很大。」
因此，他建議將東九線規劃走線改由連德

道、碧雲道，再往油塘，不需要興建隧道，且
可將數十萬名藍田北居民納入捷運系統，「這
樣繞行需要面對一個接近90度彎位的技術困
難，但經我與一些業界人士溝通，他們認為現
行技術都能夠克服。另一方案則是選擇在連德
道口建隧道過山，隧道長度相對短很多，有助
降低隧道內出事故風險。」
顏汶羽希望局方加快興建捷運系統：「東九
龍建集運系統已討論多年，已收集大量數據，
沒必要拖下去。若明年內能完成細則和招標程
序，立即到立法會申請撥款。內地這些系統建
設工期只需一年，就算香港要用兩年，那麼
2028年前就能落成使用。」

3類運輸系統在內地經驗比較
比較項目

1.每公里造價
（人民幣）

2.建設期
3.最高時速

4.載客量

5.爬坡能力

6.駕駛模式

7.路軌

8.環保性能

9.車路/橋面闊度

10.優點

11.缺點

雲巴
（深圳坪山經驗）

1億元（已計高架
車道成本）

1年
80公里
280人（四卡）；
560人（八卡）
8%至12%
無人駕駛
（有人值守）

膠輪有軌

電動
車路闊度約5米
（無須興建橋面）
載客量較多；車路
闊度較窄；耗能
少；有獨立路權，
無須與其他車輛爭
路

爬坡能力弱

智軌ART
（湖南株洲經驗）
2,000 萬 元 至
3,000 萬元（未計
高架車道成本）
1年
70公里至80公里
197人（兩卡）；
527人（五卡）
10%至13%
無人駕駛
（有人值守）
膠輪有軌地面只有
兩行白色虛線
電動

橋面闊度約13米

無須鋪設有形軌
道，可靈活穿行於
城市道路上；耗能
少；建造成本低

與路上汽車爭路而
加劇塞車

快速公交BRT
（廈門經驗）

9,500 萬元（已計
高架車道成本）

1年
60公里
80 人（一卡）；
130人（兩卡）
20%

人工駕駛

車胎無軌

電動/汽油

橋面闊度約13米

爬坡能力強；具備
智慧化特點，可全
程監控、調度和管
理

載客量較少

◆廈門快速公交 資料圖片

▶ 湖南株洲智軌
資料圖片

◀ 謝展寰、林世雄等出
席記者會。

▼深圳「雲巴」系統
資料圖片
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